
Эдуард Б. звезд с небес не хва-
тал. К своим 24 годам он имел
уже две судимости и уяснил для
себя простую вещь: если деньги
сами плывут в руки, отказывают-
ся от них только дураки. Поэто-
му, когда он познакомился с Ма-
риной Ф., скромной продавщи-
цей ювелирного магазина, в его
голове мгновенно возник план...

Марина имела доступ к золотым изделиям ма-
газина «Хрусталь и КO», располагавшегося в
одном из крупнейших супермаркетов столи-

цы. Эдуард предложил ей принести ему несколько
колечек «на пробу». Сама проба состояла из следу-
ющего: мошенник выковыривал из колечек брилли-

анты, заменял их фианитами такого же размера и
возвращал подруге. 

- Комар носа не подточит, - уверял он Марину.
Но она согласилась не сразу. Взаимопониманию

помогло то, что молодые люди были из одного го-
рода Данков Липецкой области. И связывали их не
только деловые отношения. 

Первый раз Марина волновалась: а вдруг провер-
ка, вдруг кто-то обратится с жалобой на подлог? Но
все прошло идеально. Эдик заранее договорился с
ювелиром, который выковырял настоящие брилли-
анты и заменил их на поддельные. За работу юве-
лир взял немного. Основной куш получили Эдик и
его подружка.

Следующий этап - продажа бриллиантов. Эдик
и тут проявил смекалку. Он нашел покупателя,
который охотно брал камушки, не задавая лиш-
них вопросов. Впрочем, мошенник был готов на
них ответить - он придумал трогательную исто-
рию о том, как тяжело несколько лет трудился в
Якутии на алмазных приисках. И бриллианты по-
лучал за свой «доблестный труд». То, что камни
имели заводскую огранку, его не слишком беспо-
коило.

Постепенно жулики вошли во вкус. Подруга ку-
пила себе дубленку за  $700, модные тряпки, мо-
бильник последней модели. Не отказывал себе в
маленьких радостях и ее приятель. Скоро Эдик ре-
шил, что настало время укрупнить «бизнес». Если
привлечь к подлогам вторую продавщицу, то и
риск снизится, и утаскивать можно будет больше.
Так к мошенникам присоединилась 19-летняя Све-
та З. Девушка работала продавцом-кассиром того
же магазина и быстро поняла, что именно от нее
требуется.

Мошенники поставили дело на поток. Бриллиан-
ты, конечно, были не бог весть какого размера, но
на жизнь хватало. К тому же, почувствовав безнака-
занность, барышни стали брать кольца не только с
прилавков, но и из хранилища магазина. Никому из
покупателей в голову не могло прийти, что приобре-
таемые ими кольца украшены обыкновенными сте-
клышками. Ведь все ювелирные изделия имели
стандартные бирки с указанием завода-производи-
теля, штампом контролера, знаками Государствен-
ной пробирной палаты...

Когда мошенники попали в поле зрения сыщиков
9-го отдела МУРа Сергея Морозова, Сергея Седова

и Влада Карпухина, оперативники решили провести
так называемую контрольную закупку на полторы
тысячи долларов. Назначили встречу с Эдиком. Тот
принес восемь камушков весом четыре карата. Сы-
щики еще не догадывались, каково их происхожде-
ние. А когда в кармане мошенника обнаружили ко-
лечки с точно такими же по размеру стекляшками,
все встало на свои места.

- Эдик долго не отпирался, - рассказал начальник
отделения Иван Игошин. - Он даже поучаствовал в
нашей оперативной комбинации и помог разобла-
чить подружку. Мы пригласили девицу для уточне-
ния деталей сделки. Та, не подозревая, что беседа
записывается на диктофон, пояснила, сколько что
стоит. После этого вопросы отпали...

Сейчас в магазине проводится комплексная про-
верка подлинности всех ювелирных изделий. А ди-
ректор с тревогой смотрит в будущее. Ведь торгова-
ли подделками мошенницы почти год, и уже сегод-
ня ущерб от их «коммерции» составил около мил-
лиона рублей. Не исключено, что купившие фаль-
шивые бриллианты покупатели обратятся в суд для
возмещения нанесенного им ущерба. Тогда вла-
дельца магазина ждут тяжелые времена.
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-В целом прошлый год был для
нашей службы удачным, - гово-
рит Владимир Степанович. - За-

регистрирован 10671 пожар - почти на 5
процентов меньше, чем в 2003 году. Сни-
зились и другие негативные показатели.
В огне погибло на 14,4 процента меньше
людей (число жертв за год составило
440 человек). Травмы получили 388 че-
ловек, что почти на треть меньше, чем за
предыдущий год. Увеличение матери-
альных потерь, если оценивать этот по-
казатель объективно, связано прежде
всего с удорожанием строительных ма-
териалов и услуг.

Снизились и относительные показате-
ли. Уменьшилось число пожаров на 10
тысяч населения, количество погибших и
травмированных на 100 тысяч населения.

- А если охарактеризовать ситуацию в
округах столицы?

- В целом она подтверждает общие вы-
воды. Одновременного роста числа по-
гибших или травмированных при пожа-
рах по административным округам не за-
регистрировано. Лишь в Северо-Восточ-
ном округе в огне погибло больше лю-
дей, чем в 2003 году. Некоторое увеличе-
ние числа получивших травмы на пожа-
рах зафиксировано в Центральном, За-
падном, Северном и Восточном округах.

- Эти показатели как-то связаны с се-
зонными изменениями?

- В прошлом году самое большое чис-
ло погибших зарегистрировано в ноябре
и январе. Соответственно 77 и 73 челове-
ка. В ноябре было значительное число по-
страдавших - 195 человек. Это связано с
началом холодов и отопительного сезона. 

- Что стало чаще гореть?
- Почти на треть увеличилось число

пожаров в складских помещениях. На
16,2 процента выросло количество по-
жаров в неэксплуатируемых зданиях.
Ухудшились показатели по культурно-
зрелищным учреждениям и объектам
торговли.

- Традиционные вопросы: что делать
и кто виноват?

- Сначала о виноватых. Самой про-
грессирующей причиной ЧП стало нару-
шение правил эксплуатации печей. Рост
таких пожаров составил 90 процентов.
Понятно, что не обошлось без небрежно-
сти и легкомыслия тех, кто обслуживает
отопительные агрегаты. На треть вырос-
ло число пожаров из-за нарушений пра-
вил эксплуатации транспортных средств.
И наша общая беда: на каждом углу мы
предупреждаем о том, что неосторожное
обращение с огнем детей приводит к бе-
де - казалось бы, тут не должно быть
сбоев, но все равно этот показатель ста-

бильно высок. В прошлом году рост со-
ставил почти 9 процентов. Так что выво-
ды должны делать взрослые.

А что в этой ситуации делать, по-мое-
му, понятно. Нужно соблюдать меры по-
жарной безопасности, выполнять реко-
мендации и предписания госпожнадзо-
ра, доверять монтаж и обслуживание те-
плового и электрического оборудования
только профессионалам. Если бы мы
следовали этим правилам, большинства
пожаров удалось бы избежать.

За примерами далеко ходить не надо. В
прошлом году зарегистрировано пять
крупных пожаров. И в каждом случае
огонь вспыхивал по субъективной причи-
не. Пожар в административно-служебных
помещениях Дома российской прессы
возник из-за неисправности электрообо-
рудования. Причина пожара на заводе
«Хроматрон» - неосторожное обращение
с огнем неустановленного лица. Та же
причина - возгорание на складе ООО «Пи-
рамида», которое стоило хозяевам объек-
та три миллиона рублей. Обычное корот-
кое замыкание обошлось «Спецжелдор-
снабу» филиала ОАО РЖД в 35 миллио-
нов рублей. Из-за чьей-то безалаберности
сгорел Театр около дома Станиславского -
ущерб составил 10 миллионов рублей. 

- И все же выводы делаются. В про-
шедшем году не случилось таких траге-
дий, как пожар в общежитии Российско-
го университета дружбы народов. Тогда
погибло более 40 человек... 

- Таких пожаров в прошедшем году не
было. Я объясняю это прежде всего ком-
плексом профилактических мер прави-
тельства Москвы, направленных на укре-
пление нашей службы, ее материально-
технической базы и кадрового состава.
Столичным правительством принято по-
становление «О городской среднесроч-
ной целевой программе «Пожарная без-
опасность города Москвы на 2005-2007
годы» и плане комплексных мероприя-
тий на 2004 год, направленных на повы-
шение уровня пожарной безопасности
города». Такой масштабный и тщательно
проработанный документ принимается в
Москве впервые.

- В чем специфика принятого доку-
мента?

- Впервые не только заложены значи-
тельные средства на содержание самой
пожарной охраны и ее модернизацию,
но и оговорены меры по профилактике,
укреплению пожарной безопасности по
конкретным направлениям и ведомст-
вам: здравоохранения, образования, со-
циальной защиты, культуры... Уверен,
что такая адресность отражается на по-
жарной безопасности всех объектов.

Недавно мы проверяли выполнение
программы в департаменте здравоохра-
нения. И сразу же заметили разницу.
Раньше реализация противопожарных
мер финансировалась из общего котла,
теперь на проведение профилактиче-
ских мероприятий выделены десятки
миллионов рублей. И они осваиваются
целенаправленно. Причем в планах рас-
писано все по позициям: ремонт элект-
ропроводки, водопровода, вынос элект-
рощитов из подвалов, ремонт кровель,
установка распашных решеток на окнах
и так далее. Документ, принятый прави-
тельством Москвы, станет реальным
рычагом для изменения самих подхо-
дов к решению задач пожарной безо-
пасности.

- Законы и постановления - это хоро-
шо. А как с их исполнением?

- К сожалению, наши предписания вы-
полняются не всегда. В том же департа-
менте здравоохранения на многих объе-
ктах выявлены значительные недоработ-
ки. Там даже контроль за выполнением
собственных документов порой отсутст-
вует. Случаются пожары - никаких выво-
дов не делается. 

В прошлом году в одной из поликли-
ник погибли двое охранников. Оба наем-
ные рабочие, приехали откуда-то из Ту-
лы. Ночью устроили застолье, а закончи-
лось все это пожаром с человеческими
жертвами. Руководство лечебного учре-
ждения заявило: мы тут ни при чем, это,
дескать, посторонние люди. Между тем
пожар случился в поликлинике. И по ви-
не тех самых наемных служащих... Это,
кстати, типичная ситуация. Несмотря на
наши просьбы, требования, руководите-
ли лечебных учреждений не следят за по-
жарной безопасностью. И большая часть
нарушений повторяется постоянно. 

Кстати, треть пожаров - результат не-
умеренных возлияний. Мы пытаемся ве-
сти профилактическую работу в этом на-
правлении. Вместе с участковыми обхо-
дим тех, кто относится к группе риска. В
опорных пунктах такие адреса хорошо
известны. Но иных рычагов воздействия
у нас нет.

- Насколько надежно обеспечивается
пожарная безопасность в жилом фонде?

- Ситуация далека от идеальной. Там,
где введена отдельная плата за содер-
жание систем противопожарной защи-

ты, вся техника в исправном состоянии,
никаких нареканий после проверок не
появляется. Но таких домов в Москве
немного. В остальных положение слож-
ное. Хотя все вводимые в эксплуатацию
строения оборудуются системами за-
щиты от пожаров, обслуживаются они
плохо. Выходят из строя, ремонтируют-
ся, но потом договоры на обслуживание
не продляются из-за отсутствия
средств. Мне кажется, что руководство
Департамента жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства столицы
могло бы уделять этой проблеме боль-
ше внимания.

Не берегут оборудование и сами жиль-
цы, портят и ломают пожарные краны и
автоматику. Улучшилось положение дел
после того, как было принято решение за-
крывать подвалы и чердаки на замки.
Раньше за год до 1000 пожаров начина-
лись в подвалах. Сегодня это число резко
снизилось. Помогают нам и старшие по
подъездам. Там, где они активны, инициа-
тивны, проблем гораздо меньше. И все
же, по статистике, каждые 30 пожаров в
жилых домах начинаются в мусоросбор-
никах. Красноречивый показатель, не
правда ли?

- Но ведь существуют спринклерные
устройства, другие автоматизированные
системы пожаротушения? 

- В некоторых мусоросборниках такие
устройства устанавливаются. В этом от-
ношении могу привести пример Северо-
Восточного округа, где по инициативе
префекта мусоросборники оборудованы
специальными аэрозольными порошко-
выми системами. 

- Вы кандидат технических наук, спе-
циалист, защитивший диссертацию в об-
ласти обеспечения пожарной безопасно-
сти в высотных зданиях. Скажите, на-
сколько надежно защищены столичные
высотки от пожаров?

- Все работы в этой области проведе-
ны на уровне мировых стандартов. Уста-
новлены противопожарные двери в каж-
дой квартире, надежная система подпо-
ра воздуха, специальные лестницы, по-
жарные краны в квартире - такого рань-
ше никогда не было. Кроме того, есть по-
жарные лифты и лифты непосредствен-
но для пожарных расчетов, несущие кон-
струкции особой степени огнестойкости.
Возможно, мои слова покажутся неуме-
стными, но я уверен, что такая ситуация,
как в Нью-Йорке, в наших высотных зда-
ниях не возникла бы.

- Начало года ознаменовалось дли-
тельными выходными. Я знаю, что мно-
гие городские службы, в том числе и по-
жарные, ожидали их с беспокойством...

- Я сам удивлен, но и статистика, и
личные впечатления - самые благопри-
ятные. Снизилось число ЧП. Число по-
страдавших от огня в сравнении с 2003
годом заметно ниже. Меньше и погиб-
ших, и получивших ожоги и травмы. Ду-
маю, это результат продуманной профи-
лактической работы, которую вела наша
служба накануне Нового года.

Мне хочется добиться того, чтобы к
системам противопожарной защиты от-
носились бы так же, как к другим систе-
мам жизнеобеспечения: водо- и электро-
снабжению, канализации. Ведь случись
сбой в любой из них, люди немедленно
забили бы тревогу. А разве защита от ог-
ня менее важна, чем электричество или
свет в доме? Кстати, каждый пожар в
среднем сегодня оборачивается ущер-
бом в 76 тысяч рублей. Подсчитайте и
задумайтесь, стоит ли пренебрегать за-
щитой от огня.

ОГОНЬ НЕ ПРОЙДЕТ
Проблема борьбы с огнем в больших городах счита-
ется во всем мире одной из самых сложных. В Моск-
ве пожары ежегодно уносят сотни жизней, разруша-
ют тысячи строений, наносят огромный ущерб город-
скому хозяйству. О том, с какими сложностями столк-
нулись столичные пожарные в прошлом году, что де-
лается сегодня, чтобы огонь стал только «цивилизо-
ванным», рассказывает начальник Управления госу-
дарственного пожарного надзора Главного управле-
ния МЧС России по городу Москве Владимир РОДИН.


